
在各大电影档期中，清明档
一直是比较尴尬的存在。不管
是清明节的节日习俗还是观众
的观影习惯，都让清明档缺乏些
许吸引力。从2015年至2019
年，清明档票房仅从5.22亿攀
升至6.98亿。2021年清明档
则正式突破8亿大关。
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票房超8亿 最强清明档如何炼成？
清明节你去看电影
了吗？经历过三月

份的低迷之后，电影市场终于
在三天小长假迎来小爆发。
十多部影片齐上阵，单日票房
破3亿，总票房超8亿，单片
票房超4亿，打破多项票房
纪录，成就“最强清明档”。
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清明档票房
创多项纪录

《哥斯拉大战金刚》票房走高

贰

在清明档十多部影片中，《我的
姐姐》《哥斯拉大战金刚》两部影片
票房占档期总票房超过8成。《我的
姐姐》成为今年清明档票房冠军，目
前累计票房超过4亿元，《哥斯拉大
战金刚》累计票房接近10亿。

《我的姐姐》由金像奖最佳编剧
游晓颖操刀剧本，新锐导演殷若昕执
导，张子枫、肖央等主演。片中，张子
枫饰演一个生长于重男轻女家庭中
的姐姐，在父母车祸离世后，她面临
着追求独立生活还是抚养弟弟的艰
难抉择。

社会学家李银河分析，这一抉
择背后的逻辑是在中国现代化过程
中人们所面临的个人本位价值观、
人生观对传统的家庭本位价值观、
人生观的激烈撞击。

电影最后给出一个开放式的结
局，对此网友的看法不一。有人认
为结尾是“强行和解”，也有人认为，
女性没有标准答案，应该支持每一
个自我的决定。在这些话题的发酵
下，《我的姐姐》也引起了观影热潮，
打破中国影史清明档票房纪录。

另一边，怪兽电影《哥斯拉大战
金刚》也不甘示弱，自3月26日上映

以来票房就一路走高。作为同系列
电影，《金刚：骷髅岛》《哥斯拉：怪兽
之王》的票房都在10亿元左右。目
前来看，《哥斯拉大战金刚》的成绩
是“稳中有升”，即将超越前两部。

值得注意的是，该片在海外市场
也备受欢迎，首周末5天拿下4850万
美元的开画票房，打破了新冠疫情期
间北美票房的多项纪录。有报道分
析，《哥斯拉大战金刚》代表了一年以
来，北美票房恢复正常的迹象。而相
比之前国内上映的《信条》《花木兰》

《神奇女侠1984》等，该片也是疫情以
来在中国市场票房表现最好的好莱
坞电影。

春节档过后，3月影市陷
入低潮期，单月票房仅过25
亿元，远低于往年同期。4月
份票房迎来转机，据灯塔专
业版数据，截至4月5日，4月
单月票房已接近10亿元。

2021年清明档，十多部
电影先后上映，既有好莱坞大
片《哥斯拉大战金刚》，也有

《我的姐姐》《第十一回》《明天
会好的》等国产电影，为电影
市场注入一针强心剂。

今年清明档电影创下多
项新纪录。据灯塔专业版数
据，4月3日清明档单日大盘
突破 3 亿元，刷新清明档单
日票房影史最高纪录，4月4
日票房接近3.2亿元，再次刷
新纪录。截至4月5日晚12时，
2021年清明档总票房达8.21
亿元，刷新中国影史清明档
票 房 纪 录 ，总 观 影 人 次
2225.51万，总场次123.4万场。

女性、青春、原生家庭、自我实现……正在上映的电影
《我的姐姐》受到广泛关注，成为清明小长假最受欢迎的影片
之一。

影片讲述了一个失去父母的姐姐，在面对追求理想还是
抚养弟弟的问题上，陷入亲情羁绊与个人追求的艰难抉择。
它是对于青年女性成长经历的一次深刻剖析，并且尖锐地触
及很多令人关注的社会议题。

这是一部关于女性的电影，不加掩饰地呈现了“姐姐”这
一性别所带来的身份之痛；这是一部关于选择的电影，在“安
然”和“姑妈”两代“姐姐”的对比之下，我们看到了不同的选
择：“姑妈”选择隐忍，而“安然”选择抗争；这也是一部关于成
长的电影。面对姐弟亲情与个人追求的撕扯，面对理想与现
实的冲突，“安然”成长道路上的每一步，都是倔强后的不屈，
挣扎后的前行。

记者专访了《我的姐姐》导演殷若昕，同她聊了聊关于影
片的思想与情感表达：关于女性，关于青春……

《我的姐姐》导演：
希望更多女孩可以选择自己的人生

今年清明档影片还有《第十一回》
《明天会好的》《生生》，动画电影《西游
记之再世妖王》以及动画片《小美人鱼
的奇幻冒险》《奇异世界历险记》等。

《第十一回》是陈建斌第二部自
导自演的电影，周迅、大鹏、窦靖童、
春夏等出演。《明天会好的》由贾樟
柯监制、papi 酱主演。两部都是喜
剧片，本来是今年清明档的有力竞
争者，但上映后却都“哑火”了。

《第十一回》讲述了憨直老汉马
福礼因多年前发生的一起案件被改
编成话剧而“大闹”市话剧团的故
事，影片个人风格浓厚，但由于该片
具有浓浓的戏剧味道，也在网上引
起两极评价。有网友认为导演想法

独到，有黑色幽默色彩，也有人表示
影片看不懂，“欣赏不来”。

《明天会好的》则是一部讲述北
漂故事的电影，是《后来的我们》编
剧袁媛的新作。不过，《明天会好
的》在引起共鸣上并不如后者，有网
友评价故事性弱，剧情较平。

观察今年清明档影片，能看到几
个趋势：一是亲情题材作品仍然有很
大的市场，不管是《你好，李焕英》还是

《送你一朵小红花》，都是在小切口和
个性化的故事中挖掘共鸣。二是现实
题材电影有待出现更多的佳作，从边
缘走向市场中心。三是随着疫苗接种
率的提高和疫情防控到位，全球电影
市场将逐步加快复苏。 据中新网

《第十一回》《明天会好的》为啥哑火？
叁

《第十一回》海报。

《哥斯拉大战金刚》海报。

《明天会好的》海报。

以女孩视角
撬动社会问题的讨论
问：为什么选择拍摄《我

的姐姐》这样一部电影？
答：从诞生到这个世界上

的那一刻开始，自我与家庭、
自我与社会的关系便成为我
们无法逃避的话题。《我的姐
姐》的剧本恰恰是这些话题的
深刻体现，涉及女性成长、原
生家庭、自我追求等诸多方
面。我试图以电影中一个女
孩的视角作为杠杆，去撬动对
于这些问题的讨论。

问：希望通过这部电影
对女性有怎样的触动？

答：我希望通过这部电
影，让更多的女性看到有电影
在书写她们的故事，关注她们
人生经历中的痛苦和快乐、彷
徨和迷茫、际遇和梦想。《我的
姐姐》中，张子枫所饰演的“安
然”，也是成长中女性青年的
一个缩影。我希望通过“安
然”的故事，让更多女孩认识
到她们的职业规划、人生方
向，都应该由自己来选择。

问：在影片结尾，“安然”
似乎选择和弟弟、家庭走向
和解，这种故事安排是怎样
考虑的？

答：我希望影片能够展
现出爱的力量。在我的人生
经历中，也曾有过个人与家
庭产生碰撞和矛盾的时刻，
但更多时候，还是感受到家
庭带给我的帮助和支持。我
也想通过影片的结尾，带来
一种更宽泛的讨论，让观众
能够思考我们与家庭、与社
会的关系到底是怎样的。

问：《我的姐姐》也对很
多社会议题进行了直观呈

现，你希望借此带给观众怎
样的思考？

答：影片的故事虽然围绕
一个女孩展开，但所关注的对
象并不仅仅局限于女性。影片
触及更宽泛的社会议题，是希
望可以借此去呈现青年一代的
困境。在青年不断成长的过程
中，必然会遭遇来自时代和社
会的负重和压力。面对成长困
境，他们向上的支撑是什么？
挣扎的力量来自哪里？追求的
人生答案又在何方？这是我希
望《我的姐姐》可以在观众中展
开的更宏大的探讨。

更多电影
介入青年题材的主题
问：近年来，我国的电影

市场出现了一批关注青年成
长困境的影片，如《嘉年华》

《狗十三》《送你一朵小红花》
等，如何看待这样一种趋势？

答：作为一名年轻的电
影创作者，处在我现在的年
龄阶段，总是会不断地回望
青春。在我看来，青春阶段
建立自我和价值观的过程是
迷人的，青春阶段所遭遇的
动荡和挫折影响也是巨大
的。我想，可能是因为青年
创作者越来越多了，便出现
了更多电影去介入到青年题
材的主题表达中。

问：《我的姐姐》中演员
也多以青少年为主，同他们
合作有怎样的感受？

答：非常开心。他们很
有活力，也有很多新鲜的想
法。和自己20岁时相比，在
他们身上，我能感受到时代
的变化，我在和这些青少年
演员的交流中，经常会碰撞
出新的火花。 据新华社

《我的姐姐》因社会话题引关注。
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